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“我们是全球做得最好的”

问：站在旁观者的立场上，感觉潮玩
好像有一个时间窗口，在某段时间内是
爆发期。但是资本又要求企业持续地高
增长，这是不是一个难题？

王宁：我们不认为它会是一个短暂的
东西，或者至少不是大家想象的那么短暂
的东西。为什么？我们可以去参考美国、
日本等这几个成熟的市场。你觉得日本
的“二次元”或“手办”是短暂的风潮吗？
它们都不是短暂的，而一定是长期的。它
们的短暂在于内容，比如某个动画片不是
长期的，但是“二次元”是长期的。

潮玩将来也会是一个具有很长生
命周期的大品类，但是我们不排除大家
的审美喜好会有所不同。它就好比音
乐。音乐一定是有很长周期的大品类，
只是周杰伦的时间长一些，阿杜就短一
些。你不能说“感觉大家最近突然开始
听流行音乐了，别的音乐就不可能”，因
为它不是内容本身，而是一种载体，一
种表达方式。

问：你们有没有可能有一天，成功逆
袭日本的大公司？

王宁：潮玩这一块，我们应该是比其
他人做得都好，甚至在全世界范围内都
是做得最好的。为什么我敢这么说？因
为潮玩之前做得最好是在香港，它是由
香港一群年轻艺术家发起的。他们画
画、搞雕塑，但是并不是画都能卖出去，
雕塑都能卖出去，他们要维持生计，所以
就把画印成50张、100张，卖得便宜一
些；搞雕塑的人做了很便宜的模具，复制
了50个、100个。这些人就拿到美术博
物馆、玩具展上去卖，一年能卖几百个。

潮玩的英语叫“艺术家玩具”。有人
觉得这里的“玩具”是指材质是玩具的材
质。但实际上，它的艺术成分更大一些，
因为它就是一种纯粹的、没有任何功能
的艺术表达方式，具有很丰富的颜色，是
绘画和雕塑的结合。

潮玩市场为什么在香港诞生，而不
是在美国或者日本？因为香港离东莞很
近，东莞有大量的工厂愿意给那些艺术
家做50个、100个的产量。这是得天独
厚的优势，其他地方很难。后来，这些艺
术家就培养了一些人，很多人都去从事
这个行业。它有20年的历史。

等到我们去看这个行业的时候，它
还是一个半商业化的状态。

而我们用更商业化的方式，把那些
小众、非商业化的东西转化为钢模模具，
然后用更专业的工厂来生产，再以更低
的售价，以及年轻人更喜欢的售卖方式，
销售到一线城市的最好的商场，让大众
接受这个文化。我们还会通过主流的营
销平台，比如小红书、微博、微信、抖音，
去拓展这个文化。

刚好现在这些年轻人开始了这方面
的消费，有这个时代的推动，也有我们的
努力，这个事情就慢慢诞生了。

所以，潮玩这个产业，我们是现在全
球做得最好的。

公司应“有所为，有所不为”

问：在大家印象里，潮玩好像这几年
才兴起，但实际上你们已经深耕十年
了。这么多年里，你们在管理上有遇到
什么挑战吗？

王宁：管理上，大家可以去看几个维
度。首先，大家可以随便去逛一逛泡泡
玛特的店。我觉得不是所有人都能开好
一家实体店的。大家可以去感受一下我
们店从运营，到管理，到服务是怎样的体
验。它整体上具有比较高的标准，这是
可以体验出来的。

其次，大家可以去看看我们的天猫
店、我们的小程序、我们的服务号，看看
我们对会员的运营管理，我相信很多人

都会感觉到它就像是一个非常复杂的精
密仪器一样。这十年来，我们是“今天换
这个，明天换那个”一点点地迭代。这是
用了十年才积累出来的东西，而不是“一
战成名”的。

问：在中外企业家里，有你比较欣赏
或受他影响比较大的吗？

王宁：我觉得每个优秀企业家都会
有一个点……大家公认的一些好的企
业家，国外的像乔布斯，国内的像任正
非，他们都会有某些点、某些方面会影
响我们。

问：创业是非常艰难的一件事。你
的精神动力来自哪里？

王宁：我们给自己定了三个目标：第
一，我们希望做一个伟大的企业；第二，
想做一个大众的品牌；第三，希望做一个
传递美好的企业。让大家买了我们的东
西，或者在我们店里待着，还觉得生活还
挺好、挺快乐的，这是我们想做的事情。

问：“伟大的公司”有什么标准或者
定义吗？

王宁：伟大的公司一定是“有所为，
有所不为”，我们肯定不会像很多公司那
样去追风口，也不会用生意人的态度去

为了赚钱而做企业，他们满脑子都没有
一点儿理想主义。“相对伟大”就是“相对
理想主义”，但是国内很多企业，包括很
多抄我们的公司，其实都是没有理想主
义的，只是觉得这个行业好像挺赚钱，他
们就做了，他们是什么行业赚钱就做什
么行业。

有钱之后，团队如何不会飘？

问：你这么年轻，财富好像没有改变
你的状态，不像有的人会因此急剧膨胀，
我感觉你一直挺平和。怎么做到的？

王宁：我平时跟团队聊天，会说到看
了那么多美国电影里的英雄桥段，发现
套路都差不多，就是莫名其妙被抓进实
验室，给每个人都打了一针，结果其他人
的那一针都失败了，到你这儿，突然就试
验成功了，小宇宙爆发，变成超人了。

我说“这一针”，它包括财富、名誉、
权力。很多人这一生都会被打很多针。
但多数人都会是试验失败，只有少数人
才可能 Hold 住这个小宇宙。但是在
Hold住小宇宙的人当中，还有一些人成
了灭霸。只有极少数人既能Hold住这

些小宇宙，还能够成为超级英雄，然后拯
救这个世界。我就天天跟团队的人说，
希望所有人都能Hold住这个小宇宙，也
不要成为灭霸，而是努力成为英雄。

问：他们也是看你真的Hold住了，他们
就不会太飘。你在打造核心团队的时候，会
考虑哪些因素？选择人的标准是什么？

王宁：我们团队比较特殊。我是
2006年开始做这件事的，有些人就从当
年跟我到现在。后来我去北大读书，很
多北大的同学就加入进来。所以现在我
们团队里面可能至少1/3的总监都是北
大同学，大概1/5是原来的同学。他们也
要通过“双重认证”，我会跟他们在非工
作时间交流，发现人还可以，先认可这个
人，然后再加入团队一起做事情。

我对创业的理解是，坚持“尊重时
间，尊重经营”。因为，我觉得任何商业
模式其实到最后都是管人、管事、管钱，
只是人跟人之间的磨合是需要时间的，
我知道你什么性格，你知道我什么性格，
我说什么话你会听，你说什么话我会妥
协，大家一起大步往前走。

问：你们团队里很多人都有很高的
学历。你觉得跟他们统一思想，是他们
自己主观愿意的占比较高，还是公司文
化协同和培训起到的作用？

王宁：我觉得统一思想的核心是对
的事情。真理就是领导力，如果你的选
择，你指的方向是对的方向，那么你就会
有领导力，久而久之就会有越来越多的
人跟着你。这就跟一群人被困在一个森
林里一样，如果你能指出出口的方向，你
就慢慢变成了这群人的领导。这是领导
力的核心，而不是一些方法的东西或管
理上的东西。

问：你们公司对年轻的员工最有吸
引力的是什么？

王宁：你这么想，如果你是一个年轻
人，给你同样的钱，那么你是愿意去一家
做椅子、做不锈钢或做插座开关的公司，
还是一个做玩具的公司？后者的行业特
性天然就比其他行业更有优势。

问：你们这些年轻企业家跟上一辈
有很大不同。现在的企业不管做什么，
最后做的要么是文化公司，要么是科技
公司，或者兼而有之，背后有比较强的文
化内核或者科技支撑。

王宁：年轻的企业家也没有钱、没有
资源去搞钢铁，搞能源，搞地产，所以他
们一定是从科技、文化或销售的领域去
做，毕竟这些领域在早期创业的时候容
易一些。但是跟上一代又不一样的是，
这些领域其实需要比较复杂的运营，综
合要求比较高。

比如作为一个零售公司，我们公司
里写代码的人超过100人，对技术的投
入还是挺多的。我们经营所需要的所有
的APP、小程序，包括数据分析系统等，
都由我们自己的员工来做。一定程度
上，这一代企业创业成功的难度更大了，
要求大家具有更强的综合能力。如果你
是零售品牌，就要你既懂线下，也要懂线
上，既懂营销，也要懂产品，还得会技术。

本报综合正和岛、中国企业家等

泡泡玛特股价回调
市值蒸发超200亿港元

近日，港股新消费板块集体回调，泡
泡玛特、蜜雪冰城等热门股同步大跌，资
金流向低估值防御性板块。

截至 6 月 18 日午间，泡泡玛特盘中
跌超0.85%。而在6月17日，泡泡玛特股
价一路走低，截至港股收盘，泡泡玛特下
跌6.04%，市值蒸发约223亿港元。

记者注意到，港股新消费板块集体
回调，泡泡玛特、蜜雪冰城等热门股同步
大跌，资金流向低估值防御性板块。

此前，泡泡玛特的股价一直高歌猛
进。今年3月以来，泡泡玛特股价涨幅达
100%。从2024年初至今，泡泡玛特的股
价涨幅超过了 11 倍。泡泡玛特公布的
2025年第一季度业绩显示，公司整体收
入同比大增165%至170%。

据第一财经

创始人王宁谈泡泡玛特“出圈”：

没有一战成名
只有十年深耕

据福布斯实时全球富豪榜，6月8日，泡泡玛特创始人王宁家
族以203亿美元（约合人民币1460亿元）的身家超越牧原股份创
始人秦英林家族，成为河南新首富。6月12日，王宁家族财富刷
新到224亿美元（约合人民币 1600 亿元）；他也是2025全球前
300位富豪榜上最年轻的中国企业家——排名（93位）超过美团
创始人王兴（219位）。

财富的光环瞬间聚焦在这位1987年出生的年轻企业家身
上，他十余年前青涩的创业起点也引来关注，让这份成就更显
厚重。

日前，记者曾与王宁有过一场对谈，当时他已展露出超越
年龄的淡定与深邃。

没有一战成名的神话，只有从大学小商品铺到香港潮流超
市的摸索，从中关村第一家门店的开启到全球潮玩领导者的
“十年深耕”。

王宁

相关


